## ACCIÓN TERRITORIAL

Ser puente para la reconstrucción del tejido social y acompañar a las mujeres en la tramitación de diversas agobios y conflictividades que las atravesaban, implicó partir de un entramado de confianza con ellas y sus comunidades, apelando al recurso humano y la suma de esfuerzos y acciones de respaldo como un ejercicio de convicción y sororidad, sin mayores recursos económicos. La capacidad de gestión, la solidaridad, la empatía y el acompañamiento en las adversidades desde un apoyo emocional, nos permitieron hacer de nuestras labores, un activismo reconocido en lo público, logrando el apoyo financiero y político de entidades públicas, organizaciones y agencias de cooperación.

En el año 2007, iniciamos el desarrollo de un proyecto denominado AM-BBI, implementado con la secretaria de Equidad de Género del departamento de Antioquia, en donde nos destacamos por ser lideresas de pensamiento crítico y accionar comprometido de manera permanente para hacer cambios en el pensar y actuar de las mujeres en pro de cambios sustanciales para sus vidas y el de sus familias en medio de una profunda crisis, represión social y económica en la región.

Al conectar con las realidades de las mujeres en lo más profundo de la ruralidad y con la intención de ir más allá del poder de la palabra, dimos origen a un proceso de emprendimiento económico, que nos dio como resultado la constitución de unidades productivas, siendo estos espacios la apertura para ejercer funciones laborales remuneradas para las mujeres de la organización y del municipio, en una dinámica laboral distinta, basada en el respeto y el reconocimiento de las particularidades de cada mujer, es decir, una economía solidaria.

En AMII, nos dimos a la tarea de profundizar en otras áreas un tanto inexploradas para las mujeres de la región, como lo eran los temas de género; lo empezamos a incorporar, a comprender y conversar de manera directa con las mujeres, instalándose la gestión de proyectos para hacerle frente a las Violencias Sexuales Basadas en el Género, la creación colectiva de mecanismos de protección contemplados desde la legislación colombiana, el reconocimiento de los derechos, ampliación de capacidades y acceso al trabajo asociativo.

Con el pasar de los años organizaciones sociales y agencias de cooperación se fueron sumando a nuestro hacer territorial como: ACNUR, USAID, USAID-CHEMONIC, Colombia Responde, el Ministerio del Interior y el movimiento feminista por la Paz, Ruta Pacífica de las Mujeres - Regional Antioquia, quienes nos coadyuvaron a proyectarnos como una organización territorial con capacidad operativa e ideológica para tramitar procesos para la prevención de violencia sexual, asociatividad, economía solidaria, sensibilización de la participación política de las mujeres y equidad de género.

Contribuimos a la creación de la ruta de atención para la prevención de violencias basadas en género del municipio. Igualmente, nos capacitamos en la legislación colombiana para la restitución de los derechos de las mujeres a fin de ser garantes de los procesos ante la institucionalidad.

Hacemos hecho parte activa de la Red de mujeres del Norte de Antioquia y la red del nudo de paramillo, generando influencia en el norte y bajo cauca antioqueño, y el sur de córdoba para la

incidencia en espacios políticos, colaborando en diferentes temáticas para la creación de planes de desarrollo pensados en la realidad de las comunidades y por ende en las mujeres como promotoras y jalonadoras principales del desarrollo social y vivencial en la región.

Otras iniciativas comunitarias han girado en torno a un trabajo cercano con la institucionalidad como la Gobernación de Antioquia, con quienes hemos pactado un objetivo conjunto para contribuir a la reconstrucción del tejido social a causa del conflicto armado y el contexto propio del municipio, defendiendo la vida y la integridad de las mujeres.

Desde un accionar de cara a la sensibilización para la política pública de equidad de género, desarrollamos con el Ministerio del Interior Colombiano un banco de iniciativas para la democracia participativa en el municipio, e igualmente conseguimos respaldo para la capitalización microempresarial con el DPS (Departamento para la Prosperidad Social), fortalecimiento de las unidades productivas.

Con la determinación de mejorar cada vez más los procesos de las mujeres, se nos dio la oportunidad de trabajar una Escuela popular, que tuvo como objetivo crear y fortalecer la cultura de derechos humanos en el municipio de Ituango con un enfoque de género en los corregimientos de Santa Rita, la Granja, Santa Lucía y en el casco urbano.

Posteriormente, se gestaron semilleros de participación política, que por objetivo y finalidad tenían la intencionalidad de aportar al empoderamiento de las mujeres en procesos de participación social y política, a partir de la conformación y formación de grupos de mujeres capacitadas y concientizadas en mecanismos de participación, en pro de cambios de los liderazgos femeninos.

A finales del año 2020 y hasta finales del año 2022, nos juntamos con nuestras hermanas de lucha y activismo Red de Mujeres Unidas del Norte y la Ruta Pacífica de las Mujeres - Regional Antioquia, implementando un proyecto para el reconocimiento de los derechos de las mujeres rurales y campesinas que ejercen liderazgos, denominado Prodefensoras, financiado por la embajada de Noruega, ONU Mujeres y la Defensoría del Pueblo.

En la actualidad, desarrollamos un proyecto para fortalecer la participación igualitaria y segura en los espacios de construcción de paz territorial de las mujeres y niñas desplazadas del municipio de Ituango, a través de una estrategia comunitaria para el empoderamiento social, político y económico, financiado por el fondo multidonante de las naciones Unidas para el sostenimiento de la paz. 2022 - 2024.